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在2月25日举行的罗马尼亚数学大
师赛上，中国队6名参赛者有4人获得银
牌，1人获得铜牌，1人获得鼓励奖。团
体总分中国队名列第六。这个名次，引
起了大家的关注和讨论。

在很多人印象中，国际数学竞赛中
国学生摘金夺银不在话下，而这次的成

绩让很多网友担忧，中国年轻人的数学
水平是不是落后了？这真的是一场全军
覆没的比赛吗？治理“全民奥数”有错
吗？奥数培训到底该怎样拔出真尖子？

领队：看作锻炼机会
没有刻意追求成绩

第十一届罗马尼亚大师杯数学竞赛
网站提供的名单显示，这次中国团队有
6 名选手参赛，另外还有领队和副领队
各1人。

6 名中国参赛者中，没有人获得金
牌，4人获得银牌，1人获得铜牌，1人获
鼓励奖。团体排名中，美国队第一，中国
队排在第六位。

对比由中国数学会发布的《2019年
中国数学奥林匹克国家集训队名单》来
看，这次参赛的6名选手都在2019年中
国数学奥林匹克国家集训队名单中，并
且都来自上海的学校。

中国队领队瞿振华表示：“罗马尼亚
大师杯赛邀请在国际数学奥林匹克中成
绩较好的国家参赛，是想要给高水平的
学生一个更具有挑战性的数学比赛。它
的赛题有时比国际数学奥林匹克还要困
难。我国选派在全国数学奥林匹克决赛
中成绩较好的省份组队参赛，一方面是
考虑到组队和签证的便利性，另一方面，
我们只是把罗马尼亚大师杯看作锻炼队
伍的机会，并没有刻意地去追求成绩。”

一道题“全军覆没”
领队：暴露一些问题

比赛中，有一题中国选手无一做对，
甚至有些教练都不会做，有网友对此颇
有异议。对此，领队瞿振华认为，确实暴
露了一些问题。

瞿振华说：“总体来说，我们选手都
发挥了自身的水平，虽然没有金牌有一
些遗憾。有3名选手获得35分，与金牌
线 37 分差之毫厘。主要问题是第三题
我们没有一个同学做出来，显示出我们
的学生在遇到具有一些高等背景的组合
问题时视野不够宽阔，这是值得注意和
改进的地方。”

取消奥数加分
中国数学教育倒退了？

数学竞赛内容，曾一度因与升学挂
钩等因素受到追捧。它不仅是升学加分
的利器，也被当作拓展思维的法宝。近
期，教育部正在进行竞赛的清理认定工
作，经过认定之后，清单之外的全国性竞
赛活动将一律不得组织进行。

因此有舆论认为，这是不是说明“不
学奥数我们的数学教育效果是不是不好
了？不能出顶尖人才了？”还有些人把
原因归结为我国取消奥数比赛加分、治
理“全民奥数”，并呼吁反思治理奥数的
相关政策。

21 世纪教育研究院副院长熊炳奇
说：“国家治理全民奥数热的思路是正确
的。目前的治理，淡化奥赛竞赛获奖的
升学功能，是希望减轻学生的负担。但
没有推进学校办学模式改革、评价体系
改革，导致对学生个性、兴趣的培养进一
步不受关注的问题。因此在治理疯狂奥
数的同时，还要推进中小学个性化教学、
多元化教育的改革。”

国际数学大赛团体排名中国第六 无一人摘金

当年引以为“奥”如今难以评数？

名词解释
奥林匹克数学竞赛

奥林匹克数学竞赛或数学奥林匹克竞赛，简称奥数。1934年和1935年，苏联开始在彼得格勒（圣彼得堡前称）
和莫斯科举办中学数学竞赛，并冠以数学奥林匹克的名称，1959年在布加勒斯特举办了第一届国际数学奥林匹克。

教育部西南基础教育课程研究中心
主任、国家级教学名师宋乃庆说，数学
文化的推广，有利于改变学生印象中数
学难、枯燥等认知，能促进数学思维、
数学方法、数学知识等改变。

“关于数学，现在社会上还是存在
很多错误认知。”宋乃庆说，比如奥
数，除了极少数，小学生其实是不适合
学习奥数的，会伤害他们对数学的自信
心。学习奥数，最好从高中开始。

因此，对于数学智力优异的孩子，
解难题对他们是种“福利”，但对于其
他孩子，可能就是痛苦。能“玩”得动
奥数且乐意“玩”的，必然是有些天赋
和兴趣的孩子。如果孩子没有“玩奥
数”的天赋，家长也不必灰心气恼或刻
意去拔苗助长，而应去积极地发现孩子
在其他领域的天赋。

中国数学奥林匹克高级教练员范
四清：

第一，教育部门应为优秀学生提
供展示平台，让优秀的孩子有展示的
舞台；第二，让学数学有余力的学生
参加数学竞赛活动，不应该与升学挂
钩，这方面政策应进一步加强，让真
正爱好的孩子去投入到数学兴趣的培
养中去；第三，要加强数学竞赛指导
老师的培训，不要让没有资质的老师
来误导孩子。

罗马尼亚大师杯赛中国队领队瞿
振华：

一方面，我们应该淡化对国际奥
数竞赛成绩的过分看重，让其回归本
质，它只是高中学生展示自我数学解
题水平的一个活动。另一方面，我们
也需要给数学有特长的学生一个平
台，让数学竞赛发挥本来的作用：普
及与提高，激发学习兴趣。

得知中国选手这次未获金牌的消
息后，不少网友对此表示不满，甚至把
失利的原因，和之前教育部取消奥赛和
升学挂钩的政策联系到一起。杭州第
二中学的奥数金牌教练赵斌老师认为，
进行这样的联想是不恰当的。

数学是其他学科竞赛的基础，“学
校里从事物理竞赛的、信息学奥赛训练
的老师，都是从数学好的学生当中挑选
苗子，而不是只看重本学科的成绩。”

不过，赵老师反对过度的数学培
训，特别是小学阶段的“全民奥数热”更
是完全没必要。

“我觉得，适当的培训是有必要的，
学生的成长应该是一种自然状态，而不
是拔苗助长。”赵老师说，这种过度的培
训违反孩子的成长规律，好苗子被埋
没，导致真正的数学人才无法脱颖而
出。长此以往，这对数学学科的发展是
不利的。

1.已知一张桌子的价钱是一把椅子
的10倍，又知一张桌子比一把椅子多
288元，一张桌子和一把椅子各多少元？

解析：由已知条件可知，一张桌子比
一把椅子多的 288 元，正好是一把椅子
价钱的（10-1）倍，由此可求得一把椅子
的价钱。再根据椅子的价钱，就可求得
一张桌子的价钱。

答：一张桌子 320 元，一把椅子 32
元。

2.3箱苹果重45千克。一箱梨比一
箱苹果多5千克，3箱梨重多少千克？

解析：可先求出3箱梨比3箱苹果多
的重量，再加上3箱苹果的重量，就是3
箱梨的重量。

答：3箱梨重60千克。

3.甲乙二人从两地同时相对而行，
经过 4小时，在距离中点 4千米处相
遇。甲比乙速度快，甲每小时比乙快多
少千米？

解析：根据在距离中点 4 千米处相
遇和甲比乙速度快，可知甲比乙多走
（4×2）千米，又知经过4小时相遇。即
可求甲比乙每小时快多少千米。

答：甲每小时比乙快2千米。

4.李军和张强付同样多的钱买了同
一种铅笔，李军要了13支，张强要了7
支，李军又给张强0.6元钱。每支铅笔
多少钱？

解析：根据两人付同样多的钱买同
一种铅笔和李军要了13支，张强要了7
支，可知每人应该得（13+7）÷2支，而李军
要了13支比应得的多了3支，因此又给张
强0.6元钱，即可求每支铅笔的价钱。

答：每支铅笔0.2元。
晚综

奥数基础题
你也来试试

赵天天：竞赛的目的是培养对数
学的兴趣，不是给人们带来的功利，
我们应该正视竞赛带来的好与坏，如
果有一天，国人不再把竞赛当成上大
学的跳板，或许我们输也没什么。

宝贝沁 er：参赛就一定要夺金
吗？不夺金就不正常了？

叫我小奕在江湖：1.奥数没什么
不好，小学的锻炼思维引发兴趣，大
学的夯实建模和计算能力；2.矫枉过
正不可取，本来就是兴趣的东西你禁
止开办，就像有人不让你学弹琴跳舞
等技能一样；3.建议奥赛不应与升学
挂钩。

如何拔出奥数真尖子

翻译：给定任何一个正实数e，证明除了有限个正整数以外的所有正整数v，任何
有v个顶点并且有大于等于（1+e）v条边的图至少包含两个不同的等长简单回路。

学习奥数
最好从高中开始

老师：过度课外培训 或在埋没人才

声 音

网友：竞赛的目的是培养对数学的兴趣

中国团体在第十一届罗马尼亚大
师杯数学竞赛中排名第六。
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